

PROYECTO RED CONE COTOPAXI

LA RED PÚBLICA CONE SE EXPANDE PARA SALVAR MÁS VIDAS MATERNAS Y DE RECIÉN NACIDOS EN ECUADOR



Dr. Jorge Hermida (CHS), Dra. Margarita Guevara (Coord. Zona 3 MSP), Dr. José Izurieta (Director Provincial de Salud de Cotopaxi), Dr. Francisco Vallejo (Subsecretario de Gobernanza MSP), Dr. Gady Torres (Director Nacional de Normatización), Dr. Bolívar Serrano (Director Hospital General Latacunga)

“El mejor homenaje que le podemos hacer a la población, y la máxima expresión de política pública, es la reducción de la muerte materna y neonatal, lo que se está logrando en la provincia de Cotopaxi con la Red CONE (Cuidados Obstétricos y Neonatales Esenciales)” Así se expresó el Doctor Francisco Vallejo, Subsecretario de Gobernanza del Ministerio de Salud Pública del Ecuador, durante el acto de Institucionalización y Expansión de la Red CONE en Cotopaxi, realizado el mes de marzo del 2012 en Latacunga.

Luego de dos años de implementación de una fase demostrativa en el Cantón Pujilí- Área de Salud Nro. 2- con un Proceso de Incremento del Acceso y Mejoramiento de la Calidad de la Atención con intervenciones basadas en evidencia científica, la Dirección Provincial de Salud de Cotopaxi (DPSC) ha decidido la institucionalización de la Red CONE y su expansión al resto de la provincia, bajo la responsabilidad y conducción de cada una de las Áreas de Salud.

La estrategia central e innovativa de este proyecto es la conformación de una Red Provincial CONE incluyendo “Micro redes parroquiales” en cada cantón, vinculadas a los hospitales cantonales y provinciales. En ellas participan proveedores de atención materna y neonatal estatales (Ministerio de Salud Pública, Seguro Social Campesino, Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social), así como

Organizaciones No Gubernamentales (Visión Mundial, Plan Internacional, Hospital Claudio Benatti de Zumbahua), de la mano con Parteras Tradicionales Capacitadas, Líderes Comunitarios y parroquiales.

“Desde el nivel central tenemos el reto de lograr que esta normativa sea no solo para beneficio de Cotopaxi, sino a nivel nacional. Tenemos el gran reto de expandir a la Zona 3, que comprende las provincias de Cotopaxi, Chimborazo, Tungurahua y Pastaza, para que estas experiencias y los profesionales de salud involucrados en su aplicación, se conviertan en referentes para enseñar a expandirla rápidamente” señaló el Dr. Vallejo.

El trabajo por la salud de las mujeres y los recién nacidos más pobres de la provincia de Cotopaxi ha logrado reducir la muerte materna y la muerte neonatal a la mitad de lo que era hace un año y medio. “Esto es un logro comprobado porque son datos sólidos proporcionados por el Registro Civil y constatados por el INEC, lo que testifica que a través de todas las acciones desarrolladas para hacer funcionar la red intercultural e interinstitucional CONE se ha logrado algo realmente inédito. Si el Ministerio de Salud, en base a esta experiencia logra reducir en proporción similar la muerte materna y neonatal en muchas más provincias, será un logro enorme”, fueron las expresiones del Doctor Jorge Hermida, Director para América Latina de CHS, agencia de cooperación que brinda asesoría técnica a la Dirección Provincial de Salud de Cotopaxi para la ejecución del proyecto.

La experiencia de articular transversalmente la red pública, a través del trabajo formal del Ministerio de Salud con el de las Parteras Tradicionales y las instituciones afines presenta niveles de complejidad, pero también logros. Es así como, la búsqueda activa de mujeres embarazadas y recién nacidos, en la que las Parteras juegan un importante rol, incide en el aumento de la demanda de atención por complicaciones maternas y neonatales.



Dr. Alejandro Vargas (CHS), Sra. María Nicolasa Tipán (Partera Guangaje), Sr. Olmedo Pallo (Presidente Gobierno Descentralizado Pilaló), Dra. Samia Guevara (Médica Seguro Social Campesino El Shuyo)

La Doctora Samia Guevara, profesional del Dispensario del Seguro Social Campesino de Angamarca, al compartir sus experiencias como médica de la comunidad señala que: “las parteras han sido nuestra puerta de entrada a las comunidades y a las familias”, “las visitas domiciliarias son el fuerte del sistema de salud comunitario, si el paciente no viene, nosotros vamos a él” y “cuando nos damos la mano entre instituciones, se salvan más vidas”.

La importancia de la expansión acelerada de esta política nacional del Ministerio de Salud se visualiza al conocer que “el mejor éxito del proyecto Red CONE es que parte desde las comunidades con intervenciones de alto impacto y procesos de mejoramiento continuo de la calidad, para articular la atención con los hospitales cantonales y provinciales interinstitucionalmente”, según expresiones del Dr. José Izurieta, Director Provincial de Salud de Cotopaxi.

Por su parte, el Dr. Gonzalo Arcos, Jefe de Neonatología del Hospital General de Latacunga, encuentra entre los principales logros del proyecto el cumplimiento en un 90% de los estándares de salud, la disminución de la muerte materna por hemorragias producidas en el posparto, la atención profesional que brindan los hospitales, “porque ya no solo la realizan los internos rotativos, sino que el médico residente tiene la obligación de estar también en el parto”.

Algunos de los resultados que arroja la fase de implementación del proyecto son el mejoramiento continuo de la calidad y la conformación de un equipo interinstitucional de facilitadores integrado por profesionales de la DPS y del Hospital del IESS para fortalecer la capacidad clínica del personal. Se han elaborado módulos de capacitación clínica, 70 profesionales han sido capacitados en el método Ayudando a Bebés a Respirar (ABR), se han capacitado a profesionales y parteras en técnicas de Humanización y Adecuación Cultural del Parto (HACAP) y 120 parteras aplican prácticas basadas en evidencia científica.

La Red CONE constituye un paso importante en el ejercicio al derecho a la salud de las mujeres y de los recién nacidos en la provincia de Cotopaxi. La metodología existe, la voluntad política del Estado también. Expandir la experiencia a toda la provincia y al País está en manos de las autoridades y los prestadores de salud institucional y comunitaria comprometidos con la vida de sus comunidades.